

Maintenez avec soin l'union de famille ; ne regrettez jamais les sacrifices que vous ferez dans ce but. Dans la famille seule on peut trouver une affection véritable. Souvenez-vous du prix que votre mère et moi nous avons toujours attaché à cette union.

Rendez à tous ceux qui m'ont aimé l'affection qu'ils m'ont donnée.

Aimez nos chers ouvriers ; ils étaient mes enfants ; vous reprendrez ma paternité ; vous continuerez à les porter vers Dieu et à leur faire du bien.

Telles sont, mes chers enfants et petits-enfants, mes dernières recommandations ; votre amour m'est un gage qu'elles ne seront pas vaines pour vous. Vous les relirez de temps en temps ; en les relisant, vous penserez que votre père et votre mère vous attendent dans un autre patrie et que leurs bras sont ouverts pour recevoir tour à tour leurs enfants, leurs petits-enfants et arrière-petits-enfants.

Puisse le Père céleste vous voir toujours avec complaisance. Puisse Jésus Christ, en descendant souvent dans vos âmes, y établir la piété et la pureté. Puisse le Saint-Esprit enflammer vos cœurs d'amour pour Dieu. Je supplie la très sainte Trinité de vous bénir comme je vous bénis de nouveau.

Au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit, ainsi soit-il.

HARMEL-TRANCHART.

Val-des-Bois, le vingt-huit juillet mil huit cent soixante-quatre (1864).

---

## LA CROIX DU CHEMIN

---

Cette humble croix de bois ou de pierre protège le domaine auquel elle sert de limite et le sentier sur lequel se projette son ombre salulaire. Ses bras étendus enchaîneront les vents et les orages ; dans le champ qu'ils embrassent, les arbres seront plus verts et les gerbes plus belles. Placée au bord du chemin par la piété et la foi de nos pères, elle sera la sauvegarde du voyageur ; à sa vue, le cœur mal disposé sentira le calme renaître, l'amour